

# El Centinela.

Periódico Democrático de la Marina

## Huestes y caudillos

«Entre el problema de los liberales que necesitan un hombre que los acaudille, ó el señor Canalejas, y el que necesita una hueste que acaudillar, hay una absoluta y radical contradicción.»

(El Diario Universal)

No podremos entendernos nunca en una discusión serena y seria si no nos desprendemos de los conceptos erróneos, es decir, si debatimos hablando de caudillos y de huestes.

No hay tales huestes que pidan caudillo, sino unos cuantos prohombres, quienes, más ó menos manifiestamente, desean ser caudillos.

Los caudillos no se buscan. Sus propios méritos los forman y los elevan.

Una política no inspirada en la opinión del país, sino mantenida por el favor de la Corona, que es la que se ha seguido desde el famoso pacto del Pardo, no ha podido crear caudillos con huestes.

De modo que lo que en realidad acontece, es lo contrario precisamente de lo que manifiesta el *Diario Universal*, esto es, que entre los liberales pretenden varios acaudillar sin huestes.

Nadie puede negar que la opinión verdaderamente liberal del país proclama por caudillo al Sr. Canalejas y los que esa opinión sustentan son los que forman una positiva hueste.

Desgraciadamente no está el sufragio en España tan desiguado de intrigas y toda clase de miserias, que podamos apelar al voto popular para saber de un modo matemático quiénes son los caudillos con huestes.

El hecho de que los que buscan caudillo sean mayores en número que los que necesitan hueste, no constituye un argumento de fuerza. Los liberales, por las benevolencias que los gobiernos tienen con las oposiciones, han podido llevar al seno de la representación nacional un gran número relativo de representantes. Si esas benevolencias se hubieran usado para con el Sr. Canalejas, por todos contados, él tendría hueste, si por hueste como parece desprenderse de la opinión del citado diario, hemos de entender número de diputados y senadores. ¿Quién no sabe que uno de los que pretenden ser caudillos no del gobierno?

Si pudiera practicarse un plebiscito en toda la nación entre liberales y no liberales si el Sr. Canalejas tenía hueste que acaudillar y qué huestes serían esas que buscan caudillo.

No puede haber huestes sin algo que las forme, y este algo en las de que se trata, no es otra cosa sino un programa que explique al país y le convenza de los bienes que va á recibir.

El que tenga el talento y el acierto de interpretar mejor los deseos y las aspiraciones del país liberal y demostrarle más valor, más convicción y

más energía para cumplir lo que ofrezca, ese será el caudillo que proclamará la opinión general, que es la que puede formar la verdadera y duradera hueste.

En el problema, pues, del partido liberal, lo primero es el programa. El Sr. Canalejas tiene uno. Los que buscan caudillo, ninguno. Si no hay quien nos dé un programa mejor que el del Sr. Canalejas, la hueste que crea la opinión del país pide por caudillo al Sr. Canalejas.

Nuestro Jefe lo ha dicho diferentes veces de un modo solemne: que prestará su apoyo al que realice su programa. Luego el Sr. Canalejas no necesita una hueste que acaudillar, sino un programa que responda á las necesidades del país y á las exigencias de estos tiempos.

No hay, por lo tanto, la absoluta y radical contradicción que dice el *Diario Universal*.

En su razonamiento no hay más que deducciones de falsas premisas.

## EL BÚ

Los partidarios del Sr. Torres Orduña no pueden soportar el peso de la oposición que les hacen los liberales demócratas de esta población, y no cesan de estudiar los medios que han de poner en práctica para anularla.

Desde que el Sr. Torres Orduña y el tráfuga del Sr. Catalá Gavilá celebraron el extraño maridaje político, es decir, desde que caciquistas y anticaciquistas berraron sus diferencias, sus rencores y hasta sus odios, como si anduvieran en riñas de muchachos, los conservadores han creído ver abierta la puerta que da entrada á su salvación y del seno de su partido han tenido el descoco de escoger una docena de sus hombres para formar en esta localidad un comité liberal moretista, bajo los auspicios del famoso Catalá Gavilá, el caballero más fresco y más veteado que jamás se ha conocido en estos pueblos.

Cacarean los pseudo liberales del neo comité, de que el Sr. Torres Orduña les prestará fuerzas para sacar las minorías en las próximas elecciones municipales, y guiados por Catalá y patrocinados por el señor Moret destrozarán al verdadero partido liberal local, al demócrata que tiene por jefe al Sr. Canalejas.

¡Vana ilusión! Como los conservadores de aquí han tenido larga vida en el municipio, gracias á los vergonzosos pactos y componendas del Sr. Torres Orduña con los liberales, creen los neo-liberales de la farsa que aquellas inteligencias se renovarían y de esta suerte podrán alcanzar sus deseos, que no son otros sino los de impedir que el partido demócrata prevalezca.

Siempre hemos silenciado esos trabajos de zapa del partido conservador, porque por su insignificancia no valía la pena ocuparse de ellos; pero en vista de los alardes de los disfrazados con careta liberal, bueno es ya que lo demos á conocer al público para que el lector vea de qué medios se valen los escépticos de la política local.

Podrá el Sr. Torres Orduña, puesto que el censo está amañado y tiene por lo mismo en él una inmensa mayoría de votos,

hacer que sus patrocinados saquen la minoría en las próximas elecciones; pero no podrá lograr mañana que aquí no impere el partido demócrata, que es el que enarbola la bandera de la libertad.

El comité moretista de Benisa no pasa de ser el bú que impone á los chiquillos; pero como aquí todos estamos destetados y sabemos cada cual en dónde nos aprieta el zapato, el bú, lejos de darnos miedo, nos inspira risa.

Adelante con la farsa.

## Así va la cosa

Nuestro querido colega *El Demócrata* habla de elecciones, protesta contra todas las corruptelas del sufragio y despierta entre los electores el civismo para que ejerzan ese derecho del ciudadano.

¡Ah! Si *El Demócrata* se publicara en Benisa ó conociera bien lo que aquí sucede, entonces sí que se daría á los mil diablos, echando pestes por su boca.

Aquí el partido demócrata, á pesar del censo conservador ó amañado por los conservadores, que han mandado más de un cuarto de siglo y lo han hecho todo según su voluntad, llevó á las urnas en las pasadas elecciones 243 votos, no obstante la oposición clerical. Llevaría en las próximas elecciones cerca de 400, si el imparcial alcalde y la junta provincial del censo no hubiesen tirado debajo de la mesa nuestras reclamaciones de inclusión.

De modo que estamos combatidos de todos modos y por todos los lados. Así es como los conservadores cantan aquí victoria. Así es como nos pueden ganar las elecciones. Pero ya vendrá el día de las reparaciones, aquel en que haremos que brille el sol de la justicia y ya veremos lo que queda de todo ese aparato, de toda esa ficción de fuerzas de que en Benisa alardea el partido conservador.

¡Ah, qué falta hace que los vecinos de Benisa se convenzan de que la vara de Alcalde aquí no es un patrimonio de los conservadores!

## Vaticinio

En la fecha en que esto escribimos sigue la marejada entre los elementos liberales acerca del nombramiento de Jefe.

El nuestro, el del partido demócrata, el Sr. Canalejas, bien claro ha dicho en su elocuente discurso pronunciado en el Circulo Democrático de Madrid, que no piensa tomar parte en esas luchas de los liberales para nombrar Jefe. El está en donde estaba y en donde estará siempre, al lado de su programa, á fuer de leal y consecuente.

Vaticinamos, sin pretender pasar plaza de profetas, que la mayoría de los diputados y senadores liberales elegirán por Jefe al Sr. Montero Ríos.

Vaticinamos que el partido que dirige el Sr. Montero Ríos será bajo la base del programa del Sr. Canalejas, aquel que presentó al Sr. Sagasta en Mayo del año pasado.

Vaticinamos que el Sr. Canalejas entrará en inteligencias con el Sr. Montero Ríos si en efecto acepta el programa de los demócratas.

Cuando los rivales del Sr. Montero Ríos vean que no pueden llegar á escalar la jefatura, se rendirán, si no son suicidas, y aceptarán el programa demócrata ó se marcharán con los que piensen como ellos. Libre el partido liberal de la pesada carga reaccionaria, formarán á su lado los demócratas, formando todos el partido liberal verdad, unido, compacto, decidido á marchar por las vías del progreso.

Y quedarán anulados esos busca vidas de la política que se agitan por los pueblos fomentando disidencias, muchos de ellos con cara conservadora y careta liberal, y los otros ambiciosos ó despechados. Veremos si nos equivocamos.

## ¿Por dónde?

Hace cerca de dos años estudiamos el trazado de una carretera que partiendo de la de Pego, á Callosa de Ensarriá, punto más cerca, el que da frente á Murla, uniera ésta con la de Silla á Alicante, pasando por los pueblos de Alcalalí, Jalón, Libery y Senija hasta Benisa.

Esta carretera, que no excederá de doce kilómetros, por donde hicimos el estudio pasaría en su mayor parte por montaña, lo cual sería una gran economía, no solo en la expropiación del terreno, sino en su construcción, evitando á la vez terrenos de labor que dan producto, con la ventaja además de unir un núcleo respetable de pueblos, hoy aislados por los malos caminos de herradura.

Enviámos nuestro estudio á nuestro querido diputado D. Baldomero Vega de Seoane, quien con el interés que demuestra por el progreso de estos pueblos, lo presentó al Congreso, donde fué aprobado, pasando de allí al Senado poco antes de la caída del gobierno liberal.

Ahora con el plan de caminos vecinales del Sr. Gasset, el Sr. Vega de Seoane se ha interesado con dicho ministro para que la expresada carretera se construya sin demora y á esto obedece la visita á estos pueblos del ingeniero Sr. Lafarga, á quien no hemos podido ver.

Si es cierto lo que se nos dice, parece ser que la carretera en proyecto seguirá un trazado distinto, dejando aislados los pueblos de Libery y de Senija, terminando, no en Benisa, sino en sus inmediaciones, merced á interesadas influencias.

La carretera por el camino carretero existente pasará por la finca que en Jalón posee doña Clara Torres Orduña, viuda de Abarques y por la llamada Olivar, de Benisa, de D. Antonio Torres Orduña, hasta el lugar denominado San Antonio á medio kilómetro fuera de esta población.

Nos resistíamos á creer que tal trazado prospere, porque no se concibe tamaño despropósito, pues no por beneficiar á las dos fincas citadas, han de quedar sin comunicación fácil Libery y Senija y puede decirse que también Benisa, por cuanto el tránsito será por su término y no por la población.

No aducimos más argumentos demostrativos en contra del nuevo proyecto, porque no tenemos la certeza de lo que se nos informa; pero si llegase á ser cierto, no dejaríamos la pluma de la mano para demostrar los inconvenientes al bien público, que debe estar siempre muy por encima del particular.

Estaremos al tanto de lo que se haga y nos ocuparemos del asunto, de un asunto que tanto interesa á estos pueblos, y sobre todo á Benisa, que aparece siempre olvidada de los magnates que la dominan.

## RÁPIDA POLÍTICA

A los demócratas de Parcent

Gracias á mi querido amigo D. Joaquín F. Mora. Al dedicarme en EL CENTINELA de Benisa, un recuerdo, tan afectuoso como inmerecido, me ofrece oportunidad, que deseaba, para cumplir lo que á Parcent tenía prometido: honrar mi pluma escribiendo esta dedicatoria.

Yo siento en el alma no tener autoridad en la opinión pública para dar valor y eficacia al hecho de ser Parcent el pueblo del distrito de Pego, que merece mi predilección.

¡Es tan hermoso Parcent! Si de tejas abajo fuera obligada la proporción entre lo moral y real bajo la égida y dirección de lo primero, sería Parcent un pueblo modelo en arquitectura y censo de población.

¡Se aprende tanto en Parcent! Aquella atmósfera de cultura, de sensatez, de ilustración, de honra, de buenas costumbres, que allí se respira, enaltece á sus habitantes, dignifica á sus amigos y estimula á todos á la imitación.

¡Es tan liberal Parcent! Allí se practica la verdadera virtud política. La abnegación de los liberales en la gestión de los negocios públicos; su notorio desinterés; su desafecto á las cuestiones personales por motivos políticos; su inveterada costumbre de no ver en los cargos públicos motivo de interés y base de medro personal; el respeto prestado á sus convecinos; su acendrado amor al pedazo de tierra que les vió nacer; su notoria laboriosidad; su tolerancia con los adversarios políticos; su cordura en la manera de desenvolver toda cuestión política; la suavidad de sus procedimientos y la energía de sus obras, demuestra, si, ya que liberales son la casi totalidad de sus habitantes, que es Parcent un modelo de costumbres públicas, pero amargamente evidencia también que es una excepción tan rara como hermosa.

¡Dignifica tanto la política liberal de Parcent! Hay que ser políticos, ha dicho el insigne portugués Guerra Junqueiro; si la política es buena, para dignificarse; si la política es mala para levantarla y dignificarla. La política de Parcent es de las que dignifican; se recaba honor y buen nombre con los liberales de Parcent.

No necesita Parcent voceros de su fama. Nunca la necesitó el verdadero mérito ni á ella aspira el que realmente la merece. Sería torpe inmodestia pretender erigirme yo en pregonero de sus virtudes; permitidme tan solo liberales y demócratas de Parcent, carísimos correligionarios míos, que os diga y manifieste, que no me extraña, aunque me encanta, ese bellissimo cuadro de entusiasmos políticos que ofrecéis y al que tenéis el buen acierto de poner marco y esmaltar con vuestra unión y buena armonía. ¿Quién que os conozca ha de extrañarse de que seáis buenos liberales? Como Canalejas dijo en su último record político por estos pueblos de la Marina: *libertad y democracia son virtud y honradez*, y forzadamente habéis de ser buenos liberales porque sois honrados y virtuosos.

Perseverad en vuestra política de unión y buena armonía por la libertad y la democracia; sois el faro de salvación de la política liberal de vuestro distrito; no apagueis los fuegos de vuestros entusiasmos, pues ellos, secundados por nuestro digno diputado Vega Seoane, son los encargados de trabajar la lápida de que otro día os hablé y que en plazo no lejano ha de cubrir las cenizas del partido conservador y pregonar el triunfo del nuestro.

JOSÉ LLAGARIA

Pego y Septiembre 1903.

## LUCENTUM

A mi respetable amigo D. José Atienza

No te puede olvidar, bello Alicante, quien te haya visto al despuntar la aurora; mas cada vez mi corazón te adora pues soy, he sido y te seré constante.

Sultana de las costas de Levante que gala has sido de la raza mora que aun hoy suspira y en silencio llora que *Ali*, el cantor de tu beldad, no cante.

Tienes pájaros mil de mil colores, fruta en tu huerta y en tus granjas flores cuyos aromas con deleite aspiras.

Son tus palmas las palmas del progreso, las mujeres tu orgullo y mi embeleso y es el mar el espejo en que te miras.

GONZALO CANTÓ,

Madrid 23 Septiembre 1903.

## Llegaremos

Las condiciones de esta publicación nos impide ocuparnos extensamente del brillante discurso que ha pronunciado nuestro Jefe en el «Círculo democrático de Madrid», leído además en la prensa diaria por los lectores de EL CENTINELA; pero no podemos prescindir de copiar los últimos párrafos de tan brillante oración, que lo bueno, bueno es que se repita.

Dijo así el Sr. Canalejas: «Nosotros queremos difundir la cultura. Tenemos más socios, más periódicos y más Comités que cuando iniciamos este Círculo. Y, sobre todo, contamos con más entusiasmo y con una juventud democrática, que ha de ser la base de una Universidad popular en Madrid.

Eso representa nuestro partido. Ahora digo lo que siempre: no valgo sin vuestra confianza. No tengo altos protectores ni amenazas revolucionarias que hacer. Si me ayudáis conquistaremos la opinión, y en el Gobierno haremos lo que hemos prometido, pues el Gobierno no es una merced, sino que se conquista. Los Reyes son la balanza que pesa las fuerzas sociales y las armoniza.

El lunes comenzarán las tareas de la juventud democrática.

A la lucha y al trabajo. Al que nos ayude, le ayudaremos, y al que nos dañe, procuraremos dañarle.

Prefiero el enemigo descubierto al amigo alevé.

Lo dije un día en el banco azul, y lo repito ahora: tenemos razón, y defendemos el bien público; llegaremos, pese á quien pese, y pronto.

Si, llegaremos, y pronto. Nuestro Jefe lo ha dicho.

## BUENO VA

Ocurren en Denia cosas que no son para creídas.

El Ayuntamiento especial de dicha ciudad instruye expediente de responsabilidad contra el Ayuntamiento propietario.

Pero es el caso que cuando esos especiales formaron Ayuntamiento dejaron las cosas como las tienen los propietarios y ahora exigen responsabilidad á estos por lo que aquellos hicieron y para ello se basan en lo siguiente:

«El Ayuntamiento propietario debió adoptar las oportunas medidas para exigir las correspondientes responsabilidades á quienes no la observasen».

A esto contesta el *Heraldo de Denia*: «Así contestan esos concejales especiales, ¡y tan especiales!, á los propietarios, cuando éstos en su defensa alegan que esas cantidades debieran pagarlas ellos que, en su caso, las defraudaron.»

¡Vaya unos jueces que imponen á otros la pena de sus propios delitos! Con esto está dicho todo. Apaga y vámonos.

## DE AYER Á HOY

El *Radical*, periódico del Sr. Catalá Gavilá, publicó hace dos años el artículo *O pactistas ó antipactistas*, en el que se decía: «En la comarca de la Marina ha llegado la hora de deslindar bien los campos políticos.

Es un hecho, por todos sabido, que los conservadores y su jefe D. Antonio Torres de Orduña, están unidos con D. Trinitario Capdepon contra todo el país, contra los liberales, demócratas y republicanos.

El pacto del Barranc continúa en beneficio de los amigos de Torres de Orduña, que, ya con Silvela, ya con Sagasta, pretenden continuamente estar en el poder.

Los demás partidos estamos obligados á combatirlos, porque ese pacto es de lo más villipendioso para liberales, demócratas, republicanos y demás elementos políticos del país, que ellos mismos se llaman amigos del pacto, antipactistas.»

Y agrega el *Heraldo de Denia*: «El cacique máximo, como le llaman sus propios amigos, al Sr. Torres, y el que gritaba ¡guerra al caciquismo!, se sientan ahora en una misma mesa, olvidando, el que lo escribió y el que lo leyó este sabroso párrafo del propio *Radical*. «Torres Orduña, el tantas veces odioso y odiado Torres Orduña, no debe ser el idolo más que de los que á su sombra explotan el país.»

Buena pró les haga el consorcio.»  
«Aprended flores de mi lo que va de ayer á hoy; ayer maravilla fui hoy sombra de mí no soy.»

## INSISTIMOS

En nuestro número anterior manifestamos que la concesión del permiso para la pesca del bou en la costa levantina, se debe á la petición de los vecinos de Calpe y á las gestiones hechas acerca del ministro de Marina por nuestro diputado D. Belisario Vega de Seoane, y no á influencias empleadas por el partido conservador.

Insistimos hoy en lo mismo. Desafiemos entonces y desafiamos ahora á que nuestros adversarios nos prueben lo contrario y para probar nuestro aserto guardamos las pruebas, que publicaremos si es necesario.

Cesen, pues, los conservadores de restar prestigios al diputado demócrata y el que quiera fama que se la gane. Y lo dicho, dicho.

## Tiroteo

Dice Silvela que se retira de la vida pública persuadido de la incompatibilidad de Maura y Villaverde y que se aleja para no ser un disidente.

No hay quien entienda al fracasado. Antes dijo que se marchaba porque había divergencia entre sus ideas y las del país.

Luego que por no ser disidente. Vaya, D. Francisco, que no sirve, no por sus talentos, sino por sus flaquezas. ¿Quién le manda unirse con Polavieja? ¿Quién conjuntarse con Maura? Del desbarajuste conservador nadie es culpable mas que Silvela. Hace bien en retirarse. Antes que lo retiraran.

Des hermanas han denunciado á los tribunales que una señora otorgó testamento estando loca.

Dicha señora deja por heredero de sus bienes, ascendentes á diez millones, á un obispo.

Y que son tontos estos señores. A lo que estamos, tuerta.

Reina gran marejada entre los conser-

vadores con motivo de la retirada de Silvela.

Los pidalinos trabajan en favor de la jefatura de Azcárraga.

Los mauristas, en favor de la Maura. Los de Dato, andan revueltos.

¿Qué hará Romero Robledo?

En cuanto á Silvela ha dicho que ayudará á Villaverde.

Si, á caer:

Dicen que D. Jaime, el hijo de D. Carlos de Borbón estuvo hace poco en Irún y en la iglesia dijo al primer sacerdote que encontró:

—Soy D. Jaime.  
—¿Qué D. Jaime?

—D. Jaime de Borbón.

Y el cura, con gran asombro de D. Jaime, se volvió diciendo:

—¡Yo no soy de esos! Vea usted si en la sacristía halla lo que busea, partidarios...

¡Yo no soy de esos!

Hed ahí lo que debían contestar todos los curas.

Que estamos para hacer patria y no para engendrar nuevas guerras civiles.

El *Liberal* de Alicante contesta á Yo Na y le dice que los canalejistas ni son monárquicos, ni republicanos, ni católicos, ni anticlericales, ni carne ni pescado.

¿Qué somos entonces?

Parece mentira que un diario como *El Liberal* cometa tal tontería.

Que no podemos tomar en serio.

Dice un telegrama que el general Azcárraga está encantado de la posición militar de Vigo.

No nos extraña.

Lo verdaderamente extraño en un general es que no se haya encantado hasta ahora.

Para el año 1904, modificaciones en el presupuesto.

Para el año 1905, desarrollo total de su pensamiento económico.

Para el año 1906, presupuesto complementario del anterior.

Y para el año 1907, completa Jauja en toda España.

¡Oh, qué vida política tan larga piensa tener D. Raimundo!

Y apesar de tanto pensamiento, los cambios por las nubes.

Nada, Villaverde será otro fracasado.

El Sr. Bugallá se ha lamentado que de cada día se matriculen menos alumnos en las Escuelas Normales.

No es de extrañar.

¿Para qué han de matricularse?

Para luego morir de hambre.

Asegúrase que el Sr. Maura se retirará de la política después que haga un discurso en el Congreso.

Habrà descauje.

Y revolución desde arriba.

## REMITIDO

Sr. Director de EL CENTINELA Benisa.

Muy señor mio: Me extraña la intrusión de los obreros que firman el telegrama de *El Mercantil Valenciano* del día 5 de los corrientes; y más aún, las calificaciones propias de testafierros que emplean contra personas que ningún perjuicio les han hecho y á quienes seguramente debieran pocas ó muchas atenciones.

El remitido publicado en el número 20 del semanario de su digna dirección y suscrito por mí y por D. Julio Cardona, en el que se hacen constar hechos concretos y reales, contra D. Manuel Cubells, ayudante



# RAZÓN Y FUERZA

Por Francisco de A. Cabrera

Esta obra, encuadrada lujosamente en tela inglesa, con viñetas oro y colores, se compone de cerca de 1.000 páginas folio, papel superior e ilustrada con más de 400 grabados y fotografías.

Es una novela histórica muy interesante de la vida y costumbres de Cuba.

Se han hecho tres ediciones de esta obra y se han vendido más de 8.000 ejemplares.

La obra vale 12 pesetas, franca de porte. Los pedidos á su autor, D. Francisco de A. Cabrera, Villa Amelia, BENISA.

**Dentista.-D. Bartolomé Molleja**  
Cirujano-dentista.--BENISA

GRAN CASA PARA VIAJEROS  
DE LA  
**SEÑORA VIUDA DE SAMPER**

San Fernando, 25, ALICANTE

Magníficas habitaciones elegantemente decoradas con preciosas vistas á los principales paseos y al mar.  
Es el punto más céntrico y hermoso de la capital.—Coche á todos los trenes.—Se habla francés é inglés.—Excelente trato.—Precios económicos.

**Andrés Castells Ivars**

ALBAÑIL

Especialista en enlucidos, terrados y demás obras hidráulicas. La enseñanza en el extranjero le ha hecho poseedor de conocimientos especiales que evitan en sus enlucidos el saltar y la filtración de agua, tan impermeable, que el agua no puede filtrarse.  
Es autor del enlucido ó granito, titulado granito de oro y color piedra.  
Dirigirse á su nombre, calle de San Antonio, 29, Benisa.

**ABONOS QUÍMICOS**

DE  
**Francisco de A. Cabrera**  
BENISA

Grandes almacenes de guanos para el cultivo de trigos, viñas, moscatel, alfalfa, maíz, arroz, olivos, almendros, hortalizas. Precios los más económicos. Análisis garantizados. Los sacos son de quintal y de 75 kilos, según se pidan. Los resultados que han dado los guanos del Sr. Cabrera, en los dos últimos años, en los cuales ha perfeccionado su fabricación, son públicos en los pueblos de la agrícola comarca de la Marina.

Depósito de Básculas

DE  
**ANTONIO PEDRÓS**  
GATA

Hay existencias de dos tamaños de básculas: la mayor que admite hasta el peso de 200 kilos sobre los fieles centros de armazón y las del tamaño inferior que resisten hasta 75 kilos. Perfecta construcción, resistencia y economía. Las mayores solo valen 37,50 pesetas.—Las inferiores, 27,50 id. m

Agencia General de Transportes  
Comisiones, consignaciones, tránsitos, embarques y representaciones

**Terol, Samper y Compañía**

Despachos de Aduana.

Transportes de domicilio á domicilio.—Compra y venta de toda clase de géneros.—Despacho: Jofra, núm. 5.—Alicante

# El Centinela

Sr. D.

**Andrés Rojas Jerez**

PRACTICANTE EN MEDICINA Y CIRUJÍA, CON TÍTULO  
Extrae, limpia y empasta muelas.  
Pinos—BENISA

**BAUTISTA LLORIT**

Calle de San Salvador.—BENISA

En este taller se venden, se trabajan y se componen toda clase de objetos de plata y oro á precios reducidos. Prontitud y esmero.—San Salvador.—BENISA.

**Taller Fotográfico**

DE  
**Cayetano Cervera Pineda**

Plaza de la Constitución.—BENISA  
Se hacen ampliaciones al lápiz.

# IMPRENTA DE REUS

ALICANTE

Plaza de Isabel II, núm. 6 (Junto á Correos)

Confección pronta y esmerada de cuantos trabajos se relacionan con este ramo

ciar exclusivismo en la escuela cristiana, debiera antes haber meditado el egoísmo doctrinal que campea en todo su libro. Si ha sido otra su intención, entender debe que la verdad no es más que una y en posesión de ella, no es posible transigir con teorías que pretenden el dictado de la verdad, separadas del verdadero conocimiento. Porque poseer la verdad y aceptar distintos razonamientos de los que la verdad abonan, significa, cuando menos, dadas acerca de la misma verdad que se posee. El Dr. Martínez, pues, no podía hacer otra cosa que condenar en absoluto el error. Lo contrario hubiera sido dar armas al adversario, para que contra razón le combatiere.

Entiendo el Sr. Varona que las doctrinas expuestas en el elocuente discurso del sabio sacerdote, son un fruto pobre que promete á la juventud escolar. Esta afirmación adolece de osadía, pues equivale á sustentar que la filosofía cristiana es enemiga de la verdadera sabiduría, del verdadero progreso. Contra tal aserto responden los efectos de las enseñanzas cristianas, que son las únicas que han constituido la actual civilización. Las diferentes escuelas del racionalismo aun no han imperado en las naciones, y por lo tanto, no

es posible que se puedan apreciar prácticamente sus resultados.

Dijo el Dr. Martínez que lo infinito y absoluto son el centro de la armonía universal, el fundamento de su unidad y de sus interiores relaciones; dijo que un fundamento absoluto y único es el que dá luz, movimiento y vida progresiva á la razón humana en la laboriosa investigación de la verdad; un principio fundamental de la ciencia, razón y causa primera de todo ser, lazo misterioso que liga lo ideal con lo real, lo absoluto con lo relativo, lo infinito con lo limitado, y lo eterno con lo mudable y temporal. Y el Sr. Varona copia estos conceptos dándonoslos á conocer, subrayando las palabras «lazo misterioso».

Este filósofo no quiere detenerse en el análisis de los términos en que están enunciadas las ideas del Dr. Martínez, ni en hacer resaltar más de una contradicción, cosas más fáciles de decir que de probar, y sin embargo de no querer detenerse, se extiende, por modo considerable, en definir y aducir extrañas definiciones de «lo absoluto», citándonos las opiniones de Hamilton sobre el particular, revistiéndolas de tal autoridad y verosimilitud, que cualquiera pudiera tomar como juicios in-

falibles, como axiomas que no admiten ninguna clase de réplica. ¡Cuánto puede en los racionalistas la pasión de escuela!

«Esa noción fundamental, esa noción primera, á cuya luz se disipan todas las sombras—lo absoluto—en fin, debe ser tan evidente que no quepan contradicciones en su aperecepción, ni ambages en su definición; su universalidad y necesidad han de ser tales, que, con ella, podamos bajar por una cadena de silogismos simplísimos hasta lo más recóndito y remoto de la relatividad en cuyo seno nos movemos; debe estar en todo y en todos.»

Hemos copiado este párrafo del Sr. Varona, no para refutarlo, que él mismo se refuta, sino para exponer las pretensiones de los que solo apelan á las pruebas científicas en apoyo de sus razonamientos. ¿Dónde está el principio, absoluto ó relativo del filósofo cubano, por el cual puede bajar por una cadena de silogismos simplísimos y todo, hasta lo más recóndito de la relatividad en cuyo seno nos movemos? Si el hombre más sabio aún no ha podido descubrir, y menos analizar, infinitud de efectos ¿cómo comprender de un modo exacto lo que es la causa? Si en el mundo real no ha podido la ciencia romper el velo de multitud de misterios ¿cómo preten-

der la definición, sin ambaje, de la causa de sí misma, productora de efectos que la sabiduría del hombre no entiende? Aplicámosle al filósofo sus propias palabras, y le decimos: *Quien presume de tanto, tiene que conocerlo todo.*

Nos dice el Sr. Varona que el más insignificante de los metafísicos modernos, Hamilton, confiesa sin rodeos que «el término absoluto presenta una ambigüedad doble que corresponde al sentido doble de la palabra latina. 1.º *Absolutum* quiere decir lo que es libre ó sin lazo; en este sentido absoluto será lo que está fuera de toda relación, comparación, limitación, condición, dependencia, etc. 2.º *Absolutum* quiere decir lo concluido, perfecto, acabado; en este sentido el absoluto será lo que está fuera de toda relación etc.; en tanto que sea perfecto, acabado, completo, total.»

Distinguimos. La palabra latina *absolutum* presenta, no dos, sino tres acepciones: 1.ª *Absolutum* quiere decir lo que es independiente. 2.ª *Absolutum* significa lo que no tiene relación con otra cosa. 3.ª *Absolutum* no tiene relación lo que es causa de sí mismo. Esta última definición es puramente metafísica. Y como el Dr. Martínez trata de metafísica en su discurso, sus concepciones corresponden á la tercera acepción de la